

# Activivos

Sigue debate presupuestal

El Ministerio de Hacienda radicó en el Congreso de la República la ponencia para el último debate del presupuesto general para 2020, el cual comenzará a votarse mañana en la plenaria del Congreso. Fue aprobado en \$271,7 billones



EN CIFRAS

DÓLAR

\$3.451,33

TRM Hoy

\$3.431,46

TRM Ayer

CASAS DE CAMBIO

Promedio de compra \$3.270  
Promedio de venta \$3.375

EURO

Hoy \$ 3.798,87  
Ayer \$ 3.785,24

INTERÉS (E.A.)

DTF 4,37%

LIVR

Hoy 269,5415  
Mañana 269,5615

CAFE (L.gram)

Hoy US\$ 0,9445  
Ayer US\$ 0,9485

PETROLIO (litro/litro)

Hoy US\$ 58,34  
Ayer US\$ 59,19

AZUCAR (libra)

Hoy US\$ cent 12,59  
Ayer US\$ cent 12,52

METALES (gramos)

Oro \$164.448,92  
Plata \$1.942,25  
Platino \$99.070,93

ENTRARSE

1,6 por ciento

aumentó la producción industrial de Colombia entre enero y agosto del 2019 y 2,5 % crecieron las ventas, en comparación con el mismo periodo del 2018. Según la información del Dane, los sectores destacados incluyen vehículos y otros equipos de transporte, productos químicos, artículos de cuero, papel, cartón y cacao y sus derivados. Por regiones, Risaralda y Boyacá registraron el crecimiento más alto en la producción industrial con 8,4 % y 7,2 %, respectivamente. En el Valle la variación fue del 1,9 %.

COLOMBIA

## “El Gobierno no ha pensado en eliminar a Colpensiones”

**El Ministerio de Hacienda aclara que tampoco se aumentará la edad, pero sí se podrán eliminar subsidios.**

**E**l Gobierno Nacional confirmó que sí está avanzando en la construcción de un proyecto de reforma pensal, pero negó que se haya pensado eliminar el Régimen de Prima Media (Colpensiones) o que se esté analizando aumentar la tasa de cotización tanto de los afiliados como de las empresas.

Juan Alberto Londoño, viceministro de Hacienda, aseguró que la reforma que quiere impulsar el Estado se hará sobre tres pilares básicos: no se afectarán los derechos adquiridos (es decir que habrá un periodo de transición); no se incrementará la edad de pensión (hoy las mujeres se jubilan a los 57 años y los hombres a los 62 años) y se buscará mejorar la distribución de los recursos (eliminar los subsidios que otorga la Nación a las pensiones de mayor valor).

“Lo que buscamos es llegar a más personas, hoy solo el 20 % de los colombianos en edad de pensión tienen derecho a una mesada y lo que buscamos es aumentar la cobertura con un sistema más equitativo, queremos redistribuir mejor los subsidios”, aseguró el funcionario, quien negó la información que circuló ayer y que indicó que la idea del Gobierno era acabar con el Régimen de Prima Media.

“No se acabará Colpensiones y no se aumentará el porcentaje de cotización para personas o empresas”, reiteró Londoño, quien agregó que se ha “venido trabajando con diferentes sectores, gremios y ministerios para tener la mejor propuesta que se presentará al Presidente y poderla radicar cuando se tenga lista”.

**Afiliados que hoy cotizan al sistema pensal colombiano**  
(Cifras en número, a febrero del 2019)

Protección	1.975.747
Porvenir	3.297.760
Old Mutual	77.626
Colfondos	751.000
Colpensiones	3.183.517



Fuente: Superfinanciera y Colpensiones

Gráfico: El País

En cifras

- El 47,8 % de los afiliados a pensión que cotizan, lo hacen por un salario mínimo, el 25,8 % entre uno y dos salarios mínimos y el 10 % entre 3 y 4 salarios.
- De cada 100 hombres, 89,7 alcanzan la edad de pensión (62 años). De cada 100 mujeres, 95 alcanzan la edad de pensión (57 años).
- Los hombres que se jubilan en Colombia viven 21,3 años en promedio después de edad de pensión. Asimismo, las mujeres viven 29,7 años, según estimaciones de Fasecolda.

## ¿Quiénes logran pensionarse?

Actualmente la empresa Colpensiones tiene 3.353.213 afiliados activos para un total de 6.827.741. La entidad cuenta con 1.362.426 pensionados con el Régimen de Prima Media, de los cuales el 90 % tiene una mesada de menos de 4 salarios mínimos.

Según datos del Departamento Nacional de Planeación, en los últimos seis años más de 633.000 colombianos no han alcanzado a cumplir las condiciones para pensionarse y han tenido que recibir de vuelta los recursos que ahorraron para su retiro, un proceso que se denomina indemnización sustitutiva en Colpensiones o devolución de

salidos en los fondos privados de pensiones.

En este mismo periodo solo 389.000 lograron acceder a una mesada, es decir tan solo el 37 %, según estimaciones de Fasecolda.

En 2018 el gasto en pensiones dentro del presupuesto de la Nación ascendió a \$411 billones, lo que representó un 4,1 % del PIB y cerca del 17,5 % del total del presupuesto. Según el director del DNP, Luis Alberto Rodríguez, “es importante preguntarse si es sostenible y equitativo destinar esos dineros para financiar a un pequeño grupo de colombianos que no son los más necesitados”.

**La idea es que la propuesta definitiva se presente al finalizar este 2019 y el proyecto sea debatido el próximo año en el Congreso.**

Asimismo, Luis Alberto Rodríguez, director Nacional de Planeación, DNP, reiteró que el Gobierno busca crear un sistema de protección a la vejez con mayor cobertura.

“Aún no tenemos el proyecto de ley, llevamos desde el año pasado haciendo mesas de trabajo, analizando todas las propuestas de los sindicatos, académicos, sector privado y analizamos

más de 400 iniciativas, pero aún el Gobierno no tiene una”.

Según el funcionario, la expectativa es consolidar un proyecto que no aumente la edad de pensión ni el porcentaje de cotización.



Texto disponible en audio. Descargue el APP AudioLector, escanee el código QR y escuche la nota

Otras propuestas

Son muchas las ideas que rondan hoy sobre lo que será la próxima reforma pensal, entre ellas eliminar el Régimen de Prima Media o convertirlo en un sistema de ahorro individual, tal como operan los fondos de pensiones.

La otra alternativa para garantizar la viabilidad del sistema sería incrementar la cotización mensual que hacen los afiliados y los empresarios al sistema. Actualmente es el 16 % del salario del cotizante, porcentaje que se divide entre trabajador y empleador. La propuesta es aumentar ese valor al 20 %.

Luis Fernando Mejía, director de Fedesarrollo, le dijo a El País que el próximo mes este centro de pensamiento presentará al Gobierno Nacional lo que considera debe ser la reforma pensal.

Sin embargo, el académico adelantó que una de las cosas que Fedesarrollo ha reiterado es que la edad de pensión en Colombia sigue siendo baja en relación con los países de América Latina y también de naciones de la Oede.

En ese sentido aseguró que mantener la edad de jubilación igual desde hace tanto tiempo es inviable y que debería adoptarse el promedio de otros países como son los 65 años para hombres y mujeres.

Sin embargo, el Gobierno ha asegurado que no se tocarán las edades de jubilación en el país, teniendo en cuenta que para los colombianos es difícil acceder a una mesada al final de su vida laboral. Para ello hay que cotizar 1300 semanas, lo que equivale a más de 25 años de ahorro.

Se calcula que de los 22 millones de trabajadores que hay en Colombia solo 8 millones de personas cotizan para obtener una pensión, pues la mayoría son ocupados que laboran en la informalidad.

CALI

## Crece la competencia aérea desde el Valle

Redacción de El País

Una nueva aerolínea empezará operaciones desde el aeropuerto Alfonso Bonilla Aragón, lo que aumentará la competencia aérea y las posibilidades de viajar por los vallescaucanos.

Se trata de la empresa chilena JetSmart, una línea de bajo costo que tiene un poco más de dos años en el mercado internacional y que ya opera en varios países de Latinoamérica.

Víctor Mejía, director Comercial de la aerolínea, dijo que se pensó en un vuelo directo entre Cali y Santiago de Chile por el aumento de vallescaucanos residentes en ese país y por las posibilidades de negocios que hay entre las dos naciones.



Líder. Víctor Mejía es el director Comercial de JetSmart.

El primer vuelo desde Cali a Santiago se realizará el 20 de diciembre del 2019. Inicialmente volarán con dos frecuencias en la semana. JetSmart también tendrá una ruta directa desde Bogotá.

Según explicó Mejía, la venta de tiquetes ya empezó y el costo inicial será desde \$499.000 por trayecto. La expectativa es mover 30.000 pasajeros al año por ruta, para un total de 60.000 pasajeros anuales.

Desde el aeropuerto de Cali operan varias aerolíneas de bajo costo.

COLOMBIA

## Dólar empezó la semana al alza y salta a \$3.451,33

Redacción de El País

La moneda de los Estados Unidos empezó la semana al alza en Colombia. Subió \$20 frente a la Tasa Representativa del Mercado, TRM, que operó el pasado fin de semana con puente festivo y hoy se ubica en \$3.451,33.

Analistas expresaron que el comportamiento de la divisa se debe a que las conversaciones entre los gobiernos de Estados Unidos y China para llegar a un acuerdo y ponerle punto final a la ‘guerra’ comercial no avanzaron como inicialmente se esperaba, ya que el viernes pasado se habló de un preacuerdo entre las partes.

Ayer no se conocieron avances y en razón a ello el dólar repuntó un poco.

A la 1:00 p.m., el dólar alcanzó un precio promedio de \$3.451,20, lo que representó un alza de casi \$20.

La divisa abrió la jornada con un

precio de \$3.435 y su cierre fue de \$3.453. El precio mínimo que se registró fue de \$3.433, mientras que el máximo fue de \$3.459,67. El monto negociado durante la jornada fue de US\$970,53 millones en 1.457 transacciones.

Alfonso Esparza, analista senior de mercado de América Latina de Oanda, previó que se presentará una caída por la falta de voluntad de Estados Unidos y China de llegar a un acuerdo comercial a pesar de sus declaraciones la semana pasada.

“El peso sigue subiendo y no se descarta que vuelva sobre los \$3.500 contra el dólar. Las señales de la primera fase del diálogo entre Estados Unidos y China fueron las de un posible acuerdo concreto, pero parece todo fue una medida diplomática”, dijo. De otra parte, los precios del petróleo bajaron un poco.

El 17 de octubre

se realizará el primer seminario técnico de productos de arcilla cocida. El objetivo es crear alianzas estratégicas y ofrecer propuestas alineadas a los grandes proyectos de los clientes. El certamen se llevará a cabo en el LAGO VERDE en Villagorgona, Candelaria. Se hablará de los conceptos básicos de sistemas constructivos y diferencias entre mampostería estructural y no estructural. Asimismo, se explicarán los requisitos técnicos del ladrillo - Norma Técnica Colombia NTC 4205. Y se hablará del manejo adecuado y uso eficiente del ladrillo.